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Le pipeline d'Ultramar sert le «bien commun)), selon 
Bacharad 

Hélène Ruel 
ruelh@trançcontinental M 

Articie mis en iigne ie 21 07 2005 

Le député d'Arthabaska, Claude 
Bachand, ne regrette en rien d'avoir 
«parrainé» le projet de loi 229 qui 
autorise Ultramar à recourir à la Loi 
sur l'expropriation pour construire 
son pipeline. t<Ce n'était pas un 
précédent, d'autres entreprises 
avaient déjà obtenu ce droit, 
d'ailleurs consenti par des 
gouvernements précédents. Et puis, 
c'est pour le bien commun, puisque 
tout le monde met de l'essence dans 
son auto)), a-t-il déclaré. 

Le député Claude Bachand 

On a pu le joindre a son domicile de Saint-Norbert où il se remet, depuis une semaine, 
d'une opération à la hanche, son bureau de circonscription étant fermé jusqu'au 8 
août. 

Mais ce n'est pas, dit-il, parce qu'il a accepté de présenter le projet de loi pour 
Ultramar qu'il entretient un irréversible parti pris a l'endroit de la pétrolière. tE t  ça, je 
l'avais dit aux gens de l'entreprise avant même de présenter le projet de loi, qui, je le 
rappelle, a été adopté sans opposition par les parlementaires des deux partis, dont 
l'ex-ministre Rita Dionne-Marsolais. Dans les cas litigieux, je privilégierais les intérêts 
des Propriétaires plutôt que ceux d'Ultramar», a également dit le député Bachand. 

II y a quelques semaines, Claude Bachand déclarait que tous les propriétaires avec 
qui il s'était entretenu du projet de pipeline paraissaient satisfaits de ses explications 

Qu'aujourd'hui; une association (I'apPAF) regroupe des propriétaires refusant que le 
pipeline traverse leurs terres n'ébranle pas ses certitudes. «Je comprends les 
inquiétudes des gens, leurs craintes que le passage du pipeline leur cause des 
préjudices. C'est correct que les propriétaires s'organisent pour défendre leurs 
intérêts. II faut donner la chance a tous de s'exprimer. Mais la venté n'est pas toute du 
côté d'ultramar, pas plus que du côté des propriétaires.)) 
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M. Bachand se dit persuadé qu'ultramar n'a pas l'objectif de recourir à la Loi sur 
l'expropriation. «La compagnie est capable de s'entendre avec les citoyens. Personne, 
pas même les municipalités qui en auraient aussi la possibilité pour certaines 
installations, n'aime recourir à ce moyen ... )) 

II croit aussi que la pétroliére fera tout pour réduire les impacts du passage de son 
oléoduc et que lorsque des propriétaires lui opposeront «d'excellentes raisons d'ordre 
pécuniaire, patrimonial ou humain pour dévier son tracé elle le fera ou bien elle 
compensera les dommages)). 

Claude Bachand dit encore que. ces temps-ci, Ultramar négocie avec Hydro-Québec 
pour, en certains endroits, utiliser son emprise afin d'éviter d'élargir le corridor que la 
société d'état occupe déjà sur certaines terres. Parfois, le passage du pipeline pourrait 
border le côté sud de l'emprise d'Hydro-Québec, parfois le côté nord selon la 
géographie des terres qu'il traverse. 

Ceux et celles qui veulent joindre le député ces temps-ci devront avoir conservé leur 
vieil annuaire du téléphone, parce que le numéro de sa résidence ne figure plus dans 
le nouveau. «Je l'ai retiré pour préserver la sécurité de ma conjointe et de mes 
enfants)), a expliqué le député d'arthabaska. 
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PRESSE 
OLÉODUC QUÉBEC-MONTRÉAL 

Ultramar maintient le cap 
P I E R R E  COUTURE 
L E  SOLEIL 

Malgré I'opposiiion que soulèvc son pro- 
jei d e  construciion d'oléoduc entre Québec 
ei Montréal, la péirollère Ultramar espère 
ioujours une mise en service d'ici la fin de 
2008. 

(( C'esi i'obieaif ei nous le maiiiienons n, 

laiice Louis Forget, responsable des affai- 
res publiques chez Ultramar. 

U faut due que depuis l'annonce offaelle 
du  projet de 200,millions de doiiars, la résis- 
tance s'organise un artout le long du 
mcé de 250 kiiomè arant la raffinerie 
de la pétrolière située à Saiiit-Romuald et ses 
installatlons de Mon@éal-Est. 

(( Nous ne sommeS'pas contre le projei. mais 

bien mntre le tracé qu'Ultramar proposc n, 
soutient 'Mano Chrétien, poneparole de l'As- 
sociation de propriétaires privés, agricoles, 
acPricoles et forestiers (APAAF). 
L'asswiation regroupant prèç de 2M) mem- 

bres réclame que le trac+ privilégié par la @- 
trolière se colle plutôt à l'emprise de I'auio- 
route 20 qu'aux tmes déjà traversées par les 
pylônes d'Hydro-Québec (< Cette alternative 
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permettrait de sauver plus de 200 hmares de 
forêt et qa assurerait une paix sodale n. avan- 
ce Mario Chrétien. 

I I   possible )), répond Gilles Marquis, 
agent d'information au ministère des 
Transports. La raison? Ultramar a besoin de 
23 mètres pour enfouir à un mètre de profon- 
deur son pipeürie alors qu'à ceitains eiirtroits 
de la 20, l 'emprk ne UR de lar- 
geur. 
Les propriétaires de bols et exploitants 

d'érablière craignent surtout que la çonsuuç- 
lion du pipeline cause un vériiable (( cana- 
ge )) à la forêt québécoise. (( On ne poiura 
planier de nouveaux arbres parce que leurs 
racines pourraient éventuellement e n d o m a -  
ger le tuyau d'ültramar )), ajoute M. Chrétien. 

Le % a d  probable du iutur oléoduc d'ultra- 
niar ioucberait ahisi entre 6M) et,700 proprié- 
taires de tenains. (( On peut cenainement dire 
que la majorité d'entre eux ne s'opposent pas 
au projei », avance M. rjorgei qpi reconnaît 
du même %&le que le projet de la pétrolière 
devra être mieux expliqué à la popuiahn.  

Car demère le projet, il y a toute la question 
de l'expropriation qui est en jeu. Le projet de 
loi privé adopte en viiesse par le gouverne- 
ment Charesi l'an dernier autorise Ulnamar à 
exproprier les récalùmits. 

( (Et  ça, c'esi inaccyptable, souligne Mario 
Chrétien. Nous sonunes dia nous et le droit 
à la propriéié est un droit sacré et universel. >) 

plais )>, explique h u i s  Forget. 
Bien que préliminaire, le trac+ ne serait pas 

dérinitif, précise-i-oii chez Ultramùr. 11 pour- 
raii être ni&é à la suite de délihératioiir 
avec les organismes gouverneinriifaux qui 
exanuneroiit le projei au murs des prodiairs 
mois. soii la Conimission de protection du 
tetrifoire agricole et le Bureau d'audiences 
publiques sur I'envimnnement (BAPE). 

Fini IUltretraln 
N'rnip+che. La mise eii service du pipeline 

viendrait remplacer une fois pour fouies le fa- 
ineux Uluairain de la @trolière doiit I'utilisa- 
tion esi consurument remise en question pr 
les auiorités lors d'iiiùdents fenoviaues, coni- 
me celui de la f i  de semaine dernière. 
Depuis son entrée en service, en  1995, le 

Unii aménagé spécialenient pour traiisponer 
les produits de la raifinerie d'ultramar a dé- 
raillé s ix  fois. 

Quant à la voie maritime, autre soluiion 
évoquée par I'APAAF, Uiirainu la rejette 
d'emblée. (( N'oublions pas que la circulation 
nurithic esi diliicile en hiver alors que n m  
installaiions portuaires sont exploitées au 
niaximum avec I'imponaiioii des p i d u i t s  pé- 
troliers n, assure M. Foget. 

Il faut dire que le projet s'insoii égaiement 
dans un plan de développenieni visant à ap- 
provisionner le sud de l'Ontario. Car avec la 
fermeture de la raffinerie de Petro-Canada à 
Oakvilie, la voie vers le marché ontarien est 
presque libre pour Ulmiiar.  
La pétrolière entend d'ailleurs profiter de 

cette embellir ontarienne pour augmenter la 
capaciié de sa raninerie de Sain-Romuald, 
qui prcduira prnchainement a60 M)O barils 
ù'essencc par jour. D'autant plus qu'à patir; 
de la métropie, la pétrolii?re pourra profiter' 
du  changement de sens du pipeline Tkans- 
Nord qui relie Montréal et Cornwall, en On- 
iario. Propriété de ShelL Esso et Peuo-Cana- 
da, I'ol~oduc coulera désonnais de Montréai 
vem Cornwall, pour satisfaire les besoins du 
marché du sud de l'Ontario, qui croît plis vi- 
te que celui du Québec et de l'Est du pays. 
_____I_~_~ 





Ultramar a pris connaissance des résultats de l'étude préparée par CGI, Gestion des fonctions 
d'assurance en date du 12 septembre 2005 et portant sur I'assurabilité des propriétés visées 
par le pipeline Saint-Laurent. 

Pour donner suite aux résultats de l'étude de CGI et aux fins de rassurer immédiatement tous 
les propriétaires fonciers visés par le pipeline Saint-Laurent, Ultramar s'engage en date des 
présentes à inclure dans les actes de servitude et autres documents qui seront signés par les 
propriétaires en faveur d'Ulîramar Ltée, une clause d'indemnisation complète qui stipulera 
qu'ultramar Ltée sera responsable pour tous les dommages et préjudices causés par son 
pipeline, y incluant, sans limiter la généralité de ce qui précéde, tous les dommages 
environnementaux. 

Ultramar Ltee indemnisera les propriétaires pour toutes les réclamations ou poursuites 
découlant de I'exerdce des droits de servitude qui seront conférés à Ultramar Ltée par tes 
propriétaires fonciers sous la seule réserve toutefois des dommages et des réclamations liés à 
la faute lourde" des Propriétaires fonciers. 

SIGNE à Montréal, Province de Québec, le 30 septembre 2005. 

Directeur principal, Développement 
des affaires et Gestions des 
terminaux 

* Au sens du Code Uvil du Québec, une faute lourde en est une qui dénote une insouciance, 
imp~dence ou négligence grossières. Ainsi, pourrait être considérée comme une faute bu 
ie non respect dhlibéré des r4gk-S de s&urit& décnfes dans tes documents remis aux 
propriétaires au moment de la signature de la convenüon de servitude 



QU’EST-CE QUE L‘UPA? 

UN PARTI POLITIOUE ,UN SYNDICAT ou MÈRE TERESA ? 

Y’a de quoi qui cloche dans cette grosse boîte !! Regardez bien ! 

Dans le journal LE RICHELIEUAGRICOLE du 20 mai 2006, l‘article du président de la 
Fédération de I’UPA de St-Hyacinthe , monsieur René Walaszczyk , intitulé Les terres 
ugricofes, c’estpour quietpour quoi? , ne laissait aucunement douter du rôle de 
l’institution dans la défense de ses membres. 

On pouvait y lire : Après les autoroutes, les maisons, les industries et les pylônes d’Hydro- 
Québec , c’est maintenant des pipelines et des éoliennes qu’on veut implanter sur le territoire 
agricole. II y en a qui semble croire que l‘agriculture est un loisir qu’on pratique en attendant de 
faire autre chose avec nos terres! C’est a se demander à qui et à quoi doivent servir les terres 
agricoles? Très belle réflexion!! 

On pouvait y lire également : Les compagnies qui avec l’aide du gouvernement, obtiennent les 
moyens d‘empiéter sur nos terres doivent au moins respecter notre droit de propriété et notre 
droit de produire en négociant à nos conditions. Plusieurs dossiers de cette nature sont dans 
l’air. Trois mobilisent actuellement la Fedération régionale et certains syndicats de base. Le 
premier est celui de la construction d’un pipeline par Ultramar ,dans la région de St-Hyacinthe, 
pour le transport du pétrole entre Lékis et Montréal. Le deuxième, c’est un projet de pipeline de 
gaz naturel de ïrans-Canada dans le coin de Saint-Sébastien. Le troisième, ce sont les projets de 
parcs d’éoliennes sur le territoire. 

Dans le même journal. dans l’édition du samedi 18 juin 2005, MM.Kené Walaszczyk et Sylvain 
Michon, respectivement président et vice-président de I’UPA de St-Hyacinthe, ont accepté 
I’inviiation du chef de l’Action démocratique du Québec qui, de passage à St-Hyacinthe, désirait 
rencontrer le syndicat agricole des quelque 6 400 productrices et producteurs de la Monthrégie- 
Est. Ils ont donc fait le point avec M.Mario Dumont sur certains dossiers qui leur tiennent 
particulièrement à coeur, dont notamment celui de la protection du territoire agricole. 

J e  trouve toutefois étonnant qu’à peine un mois après avoir quitîé son poste à la 
présidence de la Fédération de I’UPA de St-Hyacinthe, le 5 octobre dernier, ce même 
monsieur Walaszcqk était fier d’être président d’honneur d’uu colloque s u r  l’efficacité 
énergétique et les énergies renouvelables ... à 12% ferme, tenu récemment le 14 novembre, 
dont à l’ordre du  jour était inscrit L’énergie éolienne, et comme partenaire de 
l’événement ; la Fédération de I’UPA de St-Hyacinthe ! 

Était-il sincère dans son extrait de texte? Où bien ,est-ce un bureaucrate instruit qui a 
écrit en son nom pour justifier le rôle de la Fédération? 





PIPE LI N F, 

YKW-WON B a u  prodiicteiirs agricoles daiis le cadre 
de rekontres qiie chaqiie féderatioii 
conceméepaletracédoitteniraii C O I I ~ S  

des prochains jours. Eiifiii, le Bureau 
d'aiidiences publiqiies siir I'en%+ron- 
nerneiit (BAPE) pourrait vraisemblablc- rclntivenient à 

rojets énergétiques en 
n sûr les projets de ports 

$ àUvis et & Cacouna. Dans le 
u projet de Lévis, Rabaska, le B U E  

inahie dernière qiie le 
ssus débutera le 4 décembre 

rochain. La seniajne dernière, une 
'information a démontré que 

projet demeiire farouche 
he2 les citoyens. La divulgation d'avis 

dii ministère de la Santé pose notani- 
ment certaines interrogations. 

Rabaska et la V i e  de Lévis ont par 
ailleurs annoncé récemnient qu'ils 
avaient conclu une seconde entente 
visant enee autres le reboisenient et I'a- 
giculîure. Rabaska a convenu de com- 
peiiser la perte de 18 hectares de boisés 
par le reboisement avec des plants de 

dix hectares et des 
18 hectares. Enfin, tel 

projets à la pièce écédemment, Rabaska 
Metciei. ks  dossiers 6ne 

ean 
~e ~ ( - 0  

on, 

- ~- .  
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Zi)us d w n s  IC pl~is i i  d’annoncer 
la noniinCition dc madame Élime 
Hamel a u  poste de directrice du 
service des communications de 
la Confi516ration d r  I’UI’A. 

Tiiulaire d’un baccalsiur6at en 
isiudes litt6rain.s et d’uii certiiiiiii 
en publicitG dc l’iiniversit6 de  
Montrt.il, madame 1 lamt.1 cumiile 
pliis dc vingt niintes d’esptrience 
en somiiiunication. I‘llt~ a uwvr6 
.iu ieiii de  Siinxci 1l.iiiicl 
Communications, cabinct d? 

relations publiques et de coniiiiunic.itions qu’elle a so-fonde en 1%5. Elle 
y a men6 de nombreux iii.indai. notamment pour le Centrc, de  reslierrlie 
industricl du (lu6bty (CRiQi, le Centre de  reclierclie iiiforiiwtique de 
Montrkl (CRIMI, Niiniii, C1:I)ROhl SNI, Sun Mhmsystem, la FLxi6ration 
de l‘informatique du  Qu6bec (FIQI, l’Ordre des ortlioplioiiistes et 
audiologistes du (2Ui.b~ el  l’Ordre des diiMistes du Québcc. 

Depuis janvier 21103. elle! occupe le poste de conseillèrr aux affaires 
publiques de I’UI’Aou elle a contribu; i rissiircr la visibilibi. publique de 

nombreuses conf6reiises de  presse et reiicoiiirrs tditoriales, et maintenu 
tout a u  long de son mandat dti; relatiuns soutenues et positiws avec la 
coniiiiunniit6 jouriialisiiqm. I:lle n collabori. égnleineiit i l’orgaiiis,ition 
des I’ilrti’i C J ! l : ’ d +  j i i i  / L S  f?JiiiL~5 J i (  Qiri’bci ainsi que d’nuire5 acti\.itCs de 
valorisaiion dc la profession agrisolt.. 

hladlanie 1 imiel est mir& en fonciim I V  3 janvier dernier. \ou> I i i i  

zouli.iitoiis 1.2 bii~iiveiiur AU Tcin dc I’6quipc de  direciioii d e  12 

CoiifCdCr.itiiin et le iiieillciir dcs sucsi..; dan, se\ nou\~ellcs fonitioii,. 



Communiqué 
Pour publieatlon immédiate 

CONCLUSION DUNE ENTENTECADRE 
ENTRE U L T R A M A R F R P  AGRICOLES 

SUR LA CONSTRUCTION DU PIPELINE SAlNT-iAURENT 

(Montréal, le 31 octobre 2006) -Après plusieurs moû de discussion, I'Unbn des producteurs agricoles du 
Québec (UPA) et Uiiramar annoncent la wndusion dune en ten tedm m a l e  balisant les relations 
avec le monde agricole et forestier en lien avec la construction puis l'exploitation du pipeline souterrain 
qu'Ultramar projette de construire entre sa raffinerie de Lévis et son centre de distribution, situé à 
MontrBal-Est. 

L'entente-cadre comporte plusieurs voiets, dont un mode de compensation pour les prOpnetaires fonciers 
se trouvant sur le tracé du Mur m i n e ,  un guide de gestion de l'emprise du pipeline, une description des 
mesures g&nérales d'atthuarion qu'Ultramar appliquera en milieux agricole et forestier, ainsi que trois 
douiments à caraciére juridique. soit une convention d'option, une convention de droit de prop%té 
superficiaire et de servitude et, enfin, une  convention de droits de travail. 

Le premier volet de I'entente-cadre prévoit un ensemble de compensations à verser aux proprietaires 
agricoles et forestiers dont les terrains seront éventuellement traversés par le futur pipeline, tant avant et 
pendant les travaux de construciion que par la suite, en phase d'exploitation. Dix postes differents de 
compensation sont prévus, dont les principaux portent sur I'acquisiîion de la servitude permanente, 
I'utilisation d'aires temporaires de travail pendant la constructwn, les indemnisations pour inwnvénlents et 
dommages cauSes durant la construction, les dédommagements pour les pertes de mkolte, les 
indemnités pour I'implication du propriétaire dans b période prkédant la constnrdion du pipeline et 
durant la construction. L'entente établit des montants forfaitaires précis à être ve&s aux propriétaires 
pour des activités bien définies et identifie clairement les bases objectives sur lesquelles saront établies 
les compensations. 

Ultramar et I'UPA ont tenu à souigner que les compensations prévues s'appliquent aux pmpnétaires de 
terres situées en zone agricole permanente, sous j u t i d i n  de la Cornmiosion de protedion du territoire 
agricole du Québec. s Elles pourront &gaiement servir de référence pour les terres cultivées ou forestières 
qui ne sont pas situées en zone agricole parmanente m, a préciSe Louis Bergeron, Directeur du Projet 
Pipeline Saint-Laurent. 

Dans le cadre des dKcussions entre I'UPA et Ulîramar, un a Guide de gestion de I'emprise % du futur 
pipeline a également été rMig4 Ce Guide prévoit un ensemb!e de circonstances que pourront remntrer 
tes proprbtaires une fois que le pipaline sera construit. Ainsi, le Guide décnt les activités agricdes et 
foresMKes permises sur l'emprise, celles qui seront interdites et celles qui exigeront une autorisation 
préalable de la part d'ultramar. Le Guide explique aussi que les activitéç agncdes courantes telles que le 
labour, le hersage, l'épandage de fertilisants et de matières organiques et les r h i t e s  pourront &tre 
réalisées nomialemeni sur la iotalié de l'emprise. 

Le cahier des mesures générales d'atténuahon en milieux a g W e  et foresüer déuit quant à lui !es 
diverres mesures qui seront prises par Ulîramar pour minimiser les impacts de la présence du pipeline en 
milieux agricole et forestier, tant avant et pendant la construction que par la suite, en période 
d'exploitation. 



La convention d'option est un document par lequel le propriétaire s'engage à autoriser éventuellement 
Ultramar à utiliser des aires de travail temporaires et a lui céder une servitude pour fins d'installation, puis 
d'exploitation de son pipeline. La ~on~ent ion de droit de propriété superficiaire et de servitudes décrit te6 
conditions permettant à Ultfamar de construire, d'exploiter et dentretenir son pipeline sur la parcelle de 
terrain appartenant au Propriétaire. La convention de droits de travail encadre les conditions par 
lesquelles le propriétaire autorise Ultramar à pénétrer sur sa propriété afin dy  construire son pipeline. 

x Nous avons négocié cette entente-cadre avec I'UPA parce qu'il nous apparaissait que c'était ia 
meilleure façon de nous assurer que les intéréîs et les préoccupations des propfiétaires agricoles et 
fcrestKtn soieni entiérement pris en compte dans le développernent de notre projet. Nous croyons que 
l'entente intervenue facilitera grandement les négociations à venir avec les propiiétaires fonciers 
concernés et avec qui nous espérons vivement, comme nous l'avons maint- fois répeté, parvenir à des 
ententes de gré à gré P, a déclaré Louis Bergeron. 

u Cette entente intervenue avec Uitfamar est une preuve supplémenîaire de I'ouverture et de la flexibilité 
dont Savent faire preuve les agriculteurs et agricultrices du Quebec pour favoriser le développement 
économique du Québec. La pr6occupaiion majeure de I'UPA toui au long des discussions visait la 
protection adéquate des intéréîs économiques et juridiques de ses membres en plus de minimiser les 
impacts sur I'activité agricole et forestière. Et, en ce sens, nous sommes satisfaits. L'entente-cadre prévoit 
clairement les obligations et les responsabilités de chacun, tout en assurant les propriétaires agricoles et 
forestiers d'un traitement équitable pour les inconvénients a survenir en raison du passage du pipeline sur 
leur propriété », a conclu madame Martine Mercier, première vice-présidente de I'UPA. 

Ultramar débutera ses rencontres avec les propriétaires dans les prochains jours Quant au processus 
d'approbation du projet et du tracé auprés du Bureau d'audiences publiques sur l'environnement et de la 
Commission de protection du territoire agricole du Québec, il suivra son cours dans les prochains mois 
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Contacts presse : Ultramar 

Ultramar et Union des producteurs agricoles 

Louis Forget 
Vice-président, Affaires publiques et gouvernementales 
(514) 499-6442 / (418) 835-8001 

Union des producteurs agricoles 
Éliane Hamel 
Ccnseillére aux affaires publiques 
Union des producteurs agricoles 
(450) 679-0540, poste 8591 
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